

AVERIGUADOR UNIVERSAL

Publicamos aquí las preguntas que se nos dirigen, cuando son de interés general. Confiamos en la buena voluntad de los lectores para que, cuando sepan algo de lo que se pregunta, envíen la respuesta. El objeto de esta sección es prestar un servicio á cuantos deseen conocer algún dato interesante de Historia, Geografía, Filología, Historia natural, etc. No admitimos cartas que no contengan el nombre y señas del domicilio del remitente. Las preguntas han de ser expuestas con mucha brevedad.

PREGUNTAS REMITIDAS

1.013.—¿Cuándo se publicó en Francia el primer periódico?—*Ignacio Masdeu* (Barcelona).

1.014.—¿Qué clave ó medio hay que emplear para leer el capítulo I de la Meditación xxv de la *Fisiología del matrimonio ó meditaciones de filosofía eclética sobre la felicidad y las desgracias conyugales*, de Balzac?—*Juan Manuel Villar* (Pontevedra).

1.015.—¿Se conoce algún torero natural ú oriundo de Galicia?—*A. A. E.*

1.016.—¿Cuándo se empezó á usar el yeso como abono? ¿Cómo debe aplicarse?

1.017.—¿Quién descubrió el guano y sus propiedades?—*Félix Berben García* (Madrid).

1.018.—¿Cuál es el origen del dicho «Tener cosas de á ochavo»?

1.019.—¿Y el de «Dar gato por liebre»?

1.020.—¿Por qué se da el nombre de «Panaderos» á cierto baile español?—*Rafael Fernández Cantueso* (Peñarroya).

1.021.—Varios lectores desean conocer el origen de los siguientes apellidos: *Pelada*, *Vasco*, *Sanclement*, *Revuelta*, *Baucis*, *Mora*, *Escarria* ó *Escariz*.

CONTESTACIONES RECIBIDAS

A la 998.—¿Cuál es el origen y etimología de la palabra *Lavapiés*? ¿Cómo debemos escribirla? ¿*Avapiés* ó *Lavapiés*?

Indudablemente el origen de la palabra *Lavapiés* es de los dos *Lava* y *pies*, y si efectivamente este barrio se llamara así, no nos parece muy desacertado el origen que Capmani le atribuye diciendo que antiguamente existían en aquella calle unos árboles cuyos troncos bañaba un arroyuelo; y aun calificando esta opinión de errónea, no podemos desecharla en absoluto porque no existe otra mejor, y porque la palabra *Avapiés* ni sabemos qué significa, ni en nuestro sentir tiene sentido alguno, á pesar de haberla usado para designar este barrio algunos escritores.

Creemos, pues, que debe escribirse *Lavapiés*; y en cuanto al origen, no podemos facilitar más noticias que las que da Capmani.

Madrid.

L. A.

A la 457.—¿Cuál es el origen del apellido *Salcedo*?

Procede este apellido del conde D. Rubio de Arana, conde de Salcedo, hijo de D. Rodrigo Alvarez de Anaya, señor de Gijón, y de doña Gontrada Gutiérrez, y nieto del rey D. Alfonso V de León. Los Salcedos, como procedentes de tan ilustre tronco, se hayan emparentados con las principales casas de la nobleza española, como los de Altamira, Medinaceli, Osuna, etc.

Usan por armas: escudo de oro y un sauce arrancado de sinople y sobrepuesto al tronco un escudito de oro con cinco panelas de sinople puestas en sauter.

HERÁLDICO.

A la 981.—¿Qué fundamento tiene la frase vulgar «Matar el gusanillo», que emplean los que boben aguardiente en ayunas?

D. Modesto Lafuente dice, sobre poco más ó menos, que el pueblo, si no sabe las cosas, por lo menos las barrunta, y en el caso que estamos tratando no ha ocurrido. «Matar el gusanillo» es una frase que no sólo se emplea al beber aguardiente en ayunas, sino al tomar algún sólido ó líquido con objeto de quitar el hambre, que es lo que significa la palabra *gusanillo* en este caso concreto; pues para dar plasticidad, ó mejor dicho, para expresar esa comezón que produce en el estómago el hambre, no han encontrado forma más apropiada que asignarle que la de un gusano. Esto, claro es que ningún fundamento tiene, ó por lo menos no ha sido dicha la frase con fundamento científico; pero el doctor Pasteur, en uno de sus curiosos experimentos, demostró que existe un pirocito en nuestra saliva mientras estamos en ayunas, que puede producir la muerte á otros animales inoculándoles este líquido.

Resulta, pues, que el vulgo barruntaba algo de lo del *gusanillo*, pero no sabía cómo ni dónde.

P. ESCRICH.

Barcelona.

A la 677.—¿Qué origen tiene el antiguo adagio «Bailar el pelado»?

En las procesiones que antiguamente se celebraban en Galicia el día del Corpus, salía un hombre llevando sobre sus hombros á un muchacho muy bien adornado y bailando delante de la procesión, á lo cual llamaban *bailar la pela*; seguramente de aquí ha provenido la frase «bailar el pelado», pues el que bailaba la pela lo hacía por obtener algún dinero, del que, piadosamente pensando, carecía, y por eso el que hoy no lo tiene dice que *está bailando el pelado*.

X. X. X.

A la 678.—¿Cuál es el origen del dicho «Ir de trapillo»?

Entre la Puerta de Toledo y el Portillo de Embajadores había antiguamente una ermita, llamada de Santiago el Verde, cuyo nombre lo recibió por celebrarse allí la romería el 1.º de Mayo, época en que comienzan á verlear los árboles. La romería se celebraba, como hoy la de la Cara de Dios, muy de mañana, y como á esas horas se iba á la *neglige*, se la llamaba la romería del *Trapillo*, y de ella nació la frase con la que se expresa que una persona va al descuido.

QUADRATÍN.

Á la 490.—¿Por qué se da el nombre de «peras de Don Guindo» á cierta clase de esta fruta?

El *inventor* de estas peras no es precisamente don Guindo, sino D. Guido, que era un caballero italiano aficionadísimo á cultivar árboles y flores, y valiéndose del ingerto llegó á producir esta clase de peras, que se estiman mucho, y que por corrupción se les llama de D. Guindo.

F. RINI.

Florenzia.

¿De cuántas decepciones amorosas nos libra una buena dentadura! Sin ella no hay belleza, y sin aliento perfumado la ilusión es imposible. El LICOR DEL POLO es el amigo fiel de todo el que quiere.—*A.G.*